



Mi Universidad

Cuadros sinópticos

Franklin Samuel Gordillo Guillen

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

Enfoque antropologico salud y enfermedad

Enfoque social y antropologico

Eficacia simbólica

Fuerza del simbolismo para generar efectos en la realidad a través de la creencia y la fe

Concepto antropologico

"Cura por la palabra"

Concepción de salud

-Tópica

Funciona como cicatrizante

-Infiltrativa

Trata afecciones del aparato locomotor en concentraciones de 4 y 30 ml

-Sistémica

Se administra gases en dos tipos de vías que son la autohemoterapia y insuflación rectal

Canguulhem

-Modelos

-Ontológico

-Dinámico

-Social

Enfoque antropológico de normalidad

Contexto mexicano

Ideología antropológica en el México posrevolucionario

- Posrevolución: integración forzada mediante el mestizaje.
- Colonialismo interno como forma de dominación estatal.
- Producción del "sujeto de Estado": medible, controlable, sumiso.

Insurrección de los zapatistas

Los zapatistas tenían una percepción distinta

Movimiento "yo soy 132"

- Buscaban desabordar las visiones de un mundo comunitarios idealizado, sin contradicciones internas.
- Jóvenes como sujetos políticos.
- Rechazo a la estigmatización mediática.
- Ejercicio de autodefinición, dignidad y protesta.

Conclusión

La importancia del diálogo

- Crítica a la cientificidad positivista.
- Llamado a una antropología comprometida, dialógica y crítica.
- Necesidad de construir conocimiento desde las luchas sociales.

Enfermabilidad

Ideas Y Conceptos

Enfermedad etimologicamente

Proviene del latín "infirmitas"
Que significa "falta de firmeza"

Según la OMS

"Alteración o desviación del estado
fisiológico en una o varias partes del
cuerpo"

Concepto de enfermedad

Apropiación, ofrecimiento, testimonio
esperanza

El concepto de enfermedad en la medicina pre científica y científica

Características, medicina
precientífica

-Creencia en lo sobrenatural, mitos
y religiones

-Polifarmacia para la resolución de
los conflictos de salud

-Uso de plantas y animales

Características, medicina científica

-Aplicación de la tecnología en el
diagnostico

-Prevención de la salud

-Método científico en la medicina

Historia

Maximo representante

El máximo representante del
pensamiento médico es Hipócrates
500 a.c

Fundamentos básicos sobre el
tratamiento de la enfermedad

Abstenerse de lo imposible

Ir contra el principio de la causa

Favorecer y no perjudicar

Referencia:

1. Moreno-Altamirano.(2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 63-70.
2. Gómez Carpintero,F.J.(2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudio de historia y sociedad*, 35(137), 15-53.
3. Díaz, C.E.(2021). Lo propio es la enfermabilidad defectiva en el ser humano. *Revista Latinoamericana de Psicología fundamental*, 1(1), 125-145.